
光场交互技术可以重构一个全新的世界

——现实和虚拟融合的世界。北京外号信息技

术有限公司创始人兼CEO李江亮就是一位在光

场交互技术领域努力耕耘的创业者。

Why与How探寻新可能

外号科技于2019年2月正式运营，是一家致

力于混合现实智能软硬件以及场景交互解决

方案的国家高新技术、“专精特新”企业，其自

主研发的光场交互技术以可见光为通信和交

互媒介，形成远距离信息交互、高精度三维空

间定位定姿和混合现实 3 项核心技术能力。

说起业务，李江亮如数家珍：“外号的主线

业务和发展方向是光场交互技术，以其为基础，

迭代出了光视和轻眼镜，光场交互、光视和轻眼

镜是我们目前发展的主轴。在过去的两年，受

到全球新冠肺炎疫情的影响，大家都感受到创

业维艰，但是我们不但生存下来了，而且还在不

断地发展。”

被问及能够逆境生存的秘诀时，李江亮说：

“外号打造的是以客户需求为导向的面向未来

的技术，这是我们的法宝，同时也和我们团队团

结一致、同舟共济的奋斗精神分不开。”

截至目前，外号科技荣获了世界人工智能

创新大赛产业场景应用赛冠军、数字中国创新

大赛季军、北京文化创意大赛一等奖、2020年中

关村国际前沿科技创新大赛工业互联网与智慧城

市领域第一名等30余项奖项及荣誉。该企业核心

团队有多位博士及高层次科技人才，研发人员占

比超过 75%；已累计申请 239 项国内外专利，其

中包括195项发明专利、35项PCT国际专利。

当被问到公司为何取名“外号”时，李江亮

说，外号实际上就是英文的 Why 和 How，Why
是“为什么”，How 是“怎么做”，也就是发现问

题、解决问题，我们创业中一直是这个理念，这

就是“外号”名称的由来。

专注场景解决方案及相关技术

今年4月11日，外号科技发布首款智能眼镜

产品“轻眼镜+光标签”，成为业界关注焦点。李

江亮说：“轻眼镜，并不是说单纯的指重量轻，

实际上是架构轻，架构轻的关键在于把一些

比较重的东西从眼镜端剥离开，现实眼镜产

品的成本、体积、重量导致的体量和价格都

不是 C 端市场目前能接受的，原因是它必须

要集成大量的传感器，要探测扫描周围的环

境 ，为了处理这些数据必须有足够强的算

力，所以轻眼镜实际上是一台全功能 PC。”

据了解，外号科技“光标签”场景交互的

技术，既可以实现几十米甚至上百米的交互，

又能低成本去各处部署。为什么称它为“光

标签”？因为它像标签或者二维码一样，可以

随意的布置，类似于给世界插上书签。外号

科技把场景交互需要的技术支撑交给环境

侧，而不是交给眼镜侧来做。因为如果交给

眼镜侧，它不得不变成一个很贵的设备。为

了处理这些数据，支持传感器的运行，同时又

要有足够强的供电、散热等性能，它就不可能

是一个非常轻的产品。李江亮说，“如果眼镜

比较大、重、贵，消费者就不会买它，但是如果

现实世界几十米甚至上百米距离的交互能力

被剥离开，丢给场景侧的时候，眼镜端的任务

就会变得非常简单，眼镜自然可以轻、小，价

格也会变得较便宜 ，就会有更多的人使用

它。它也就可以实现从一个数万元量级的产

品一下变成千元级甚至未来有可能达到百元

量级，变成了一种便宜、有用、多场景的交互

手段。”

李江亮表示，外号科技和其他的眼镜厂

并不是竞争关系，更多的是合作关系。我们

可以把不可能用现有技术做好的部分，通过

轻眼镜、光场交互架构重新优化，让眼镜能够

轻装上阵，促进将来数字化、混合现实、提供

智能交互能力的眼镜时代早日到来。

构建“所见即所能”平行世界

据了解，智能眼镜的短板实际上是跟场

景、现实的交互能力。如果戴着它的时候没

有办法跟现实世界交互，那它不过是另一个

眼前大屏而已，或者说是手机屏幕的一个延

伸，并不是一个真实的或者未来智能眼镜应

该有的样子，而外号科技想做的是真正实用

落地的智能眼镜。

“未来的智能眼镜就是所见即所能，是手

机的升级产品。我们的光场交互技术就是解

决短板，短板被弥补上后，我相信哪怕我们不

是瓦特，这个时代的‘蒸汽机’也一定会被制

造出来，我们一定能让生产效率、商业效率及

人们的生活得到新的飞跃，这是我们整体分

析元宇宙和技术潮流带来的发展所凝聚出的

结论。”李江亮说。

对于未来，李江亮表示，外号科技持续专

注场景解决方案和场景支撑技术，已经在文

旅和商业领域有很多落地场景，但因新冠肺

炎疫情影响，这些场景受到了很大的打击。

“希望随着新冠肺炎疫情慢慢减缓，我们研发

的新技术能在文旅、商业等各方向逐步实现

新落地。短期我们会专注于某些具体的垂直

场景解决方案，长期我们会作为技术及软硬

件的供应商，赋能整个生态里的合作伙伴。”

第一次见到张赛是在2020年年初，国内新冠

肺炎疫情最严重的一段时间。彼时，相关部门大

力倡导制造业企业研发口罩机，缓解防疫物资匮

乏的困境。张赛带着研发团队吃住均在公司，只

用几天时间就研发出口罩自动化包装设备。一

时间，全国各地的采购电话响个不停，但张赛坚持

低价出售，不赚“昧心钱”，不发“疫情财”。面对蜂

拥而至的媒体，他思维快，语速快，有问必答。

2021年年底笔者再次采访张赛，他刚刚获评

济南高新区“与高新区共成长”产业领军人物，正

筹备将自己创办的企业济南翼菲自动化科技有

限公司从高新区东区搬迁到北区。面对着镜头，

张赛背后是车间内满满当当准备交付的产品，他

说，济南翼菲即将进入快速发展时期，他已经做

好准备，大展拳脚。

机器人产业风起之时创业

人们常听到这样一句话，“比你优秀的人并

不可怕，可怕的是比你优秀的人比你还努力。”张

赛就是这样优秀的人。求学时代，他是有名的学

霸、学神，一路放弃被保送读名校的机会，而是根

据兴趣爱好，先后考进清华大学、哥伦比亚大学。

2012年，张赛从香港上市公司震雄集团高级

工程师和生产主管的岗位辞职，抱着建设家乡的

念头，回济南创业。翼菲自动化科技有限公司创

办之初，正是机器人产业风起之时。张赛相信，

中国人也能做机器人，并且做得不比外国人差。

他选择进入国内相对空白的并联机器人领域。

当时他创办的公司位于济南高新区中心区开拓

路，办公面积只有 2000平方米，办公楼里没有货

梯，研发用的原型机根本搬不进去，团队几个人

只得把机器人拆了，将零部件带到办公室再重新

安装。然而，商业区用电满足不了工业机器人的

用电需求，每次调试机器人，常常会引起其他楼

层断电，导致投诉不断。

2018年，张赛创业团队完成前期积累，到济

南高新区东区的智能装备城租赁厂房投入大规

模生产，短短 3年多时间，其公司的年营业收入

即从2000万元一路攀升至3亿元。2019年，当预

判到现有厂区很快无法满足生产需要时，张赛与

产业服务及投资管理巨头——普洛斯集团合作，

在济南高新区北区拿地 148亩，联合建设普翼机

器人产业园，该园区的一半厂区由翼菲自动化自

用，一半招引智能制造产业企业入驻。

在新厂区，张赛准备再用一个 3 年，实现公

司营收从3亿元发展到10亿元规模。

翼菲技术产品3个层级

张赛创办的公司名称“翼菲”，取自“一飞冲

天”的谐音。从最初几个小伙伴的创业团队到拥

有400名职工的制造业翘楚，张赛把产品卖给了

一大批重量级企业。东阿阿胶桃花姬的后道

包装产线、华熙生物润百颜的后道包装产线、

“三只松鼠”的食品自动化包装、蓝恩科技的玻

璃盖板生产线……使用的都是翼菲自动化的解决

方案。

作为一个创业型企业，想拿到龙头企业的订

单绝不轻松。

2016 年，翼菲自动化的营收仅 100 多万元，

该团队得知东阿阿胶想给桃花姬品牌产品购买

新型包装产线，当时翼菲自动化还不能提供整套

自动化解决方案，但能提供分拣、包装等某一段

产线的自动化设备。张赛想出了给客户免费试

用的办法，果然，东阿阿胶在生产车间试用 3个

月后，下了订单。同样的营销策略，联合利华试

用6个月后下了订单。

“虽然我们不是大企业，但我们能给客户解

决问题，就能说服客户使用我们的产品。”张赛至

今记得，当年，蓝思科技提出了每小时生产 2400
块玻璃盖板的需求。蓝思科技是玻璃盖板领域

的龙头企业，从第一代 iPhone 开始就为苹果供

货，而苹果也一直是蓝思科技的第一大客户。生

产线前端投料后，一片玻璃原材料要经过30多道

工序才能成为安装到手机、手表上的盖板，想实

现蓝思科技的要求，被称作“蜘蛛手”的并联机器

人必须重量轻、速度快、精准度高，经过研发、测

试、客户试用、改进，翼菲自动化成功地把解决方案

卖给了蓝思科技，并让其成为公司最大的客户。

目前，翼菲自动化主要提供3个层级的产品，即

整套自动化解决方案；生产线机器人等核心设备、软

件、视觉识别系统等产品；控制器等重要零部件。而

今订单已超过千万元的客户就有20多个，涵盖半导

体、食品、医美日化、教育、新能源等多个行业。

赋能当地制造业企业

走进华熙生物的世界透明质酸博物馆，人们

会对生产化妆品“润百颜”的全自动生产线印象

深刻，这条生产线的后道包装部分就是由翼菲自

动化提供。2020年，华熙生物打造世界透明质酸

博物馆，其管理团队提出改进生产线的需求。当

时，产线前端的生产过程已经有成熟的工艺，但

“润百颜”的次抛产品一盒30支，插在包装盒的底

座上，被消费者称作“蜂窝”，这个与常规化妆品

瓶瓶罐罐不同的包装形式，让企业犯了难。

“像华熙生物这样的上市公司，他们可以在

全国甚至全球采购设备，但我们有一个别人无法

比拟的优势，那就是我们两家企业离得近。”张赛

说，华熙生物和翼菲自动化都位于济南高新区东

区，翼菲自动化的研发人员可以派驻到客户那

里，第一时间对接需求，研发改进设备，直到几十

种设备串起后道包装线，满足客户的设计要求。

品质过硬的包装线最终“征服”了客户。

2021年，华熙生物又采购了数条翼菲自动化的包

装线，双方还联合为产线申请了发明专利。

2021年年底，张赛获评“与高新区共成长”产

业领军人物，新厂区又乔迁在即，堪称双喜临门，

他难免有些感慨。他说，这些年，公司经历过合

伙人撤资、产品不能按时交付、子公司管理不

利等各种难题，所有踩过的坑都成为宝贵的经

历。未来，团队要全力做大公司规模，积极延

揽人才，保持规范化管理，争取早日跻身上市

企业行列。

“新厂区的面积将达到 3 万多平方米，将建

设展厅、自动化生产线，且全面使用智能能源管

理APP控制，让客户通过参观厂区就能了解我们

的研发实力。如今，我们经过D轮融资，成为自

动化领域非上市企业的头部公司，我们会一如既

往，坚持擅长的机器人领域，给更多客户解决问

题。”张赛说。
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2020年9月，林峰接任江西正邦科技股份有

限公司董事长一职。这家由临川饲料厂蜕变而

来的中国500强企业，因为这位80后接班人而焕

发出勃勃生机。

高新榜样

2008年 11月从英国拉夫堡大学毕业后，林

峰主动放弃在英国的优越工作，回到祖国江西

老家创业。同年12月，他进入正邦集团工作，从

基层饲养员做起，历经多个岗位的锻炼，于2015
年 4月担任正邦科技总经理，4年后成为该公司

董事长。

作为一名 80后，林峰从小生活在江西抚州

临川老家，小时候帮农的经历让他深知农业生

产的不易。作为 2020年江西省劳模、南昌市劳

模，南昌高新区曾在“高新榜样”系列展播中展

示其榜样事迹，并这样评价他：林峰以敢于开

拓、敢于创新的精神和先进的管理理念，使企业

在激烈的竞争中越做越大，让员工从企业发展

中获得感变强，为当地经济发展做出积极贡献。

情系三农

林峰在正邦科技的班子中属于“少壮派”，

海外求学经历、工商硕士理论积淀、高层交流

活动的感悟，成就了他活跃的思维、广阔的视

野。在他的努力下，正邦科技公司近几年不断

转型升级，期间林峰荣获“2016 中国上市公司

最佳股东回报奖”、第十二届中国上市公司董

事会“最具战略眼光奖”，2019 年正邦科技实

现总产值 245 亿元，林峰被评为江西省“十大

杰出青年企业家”。当“互联网+”风云初起

时，林峰勇于跻身市场前沿，极力进行互联网

布局，开发出“邦农云”“邦营销”“邦养宝”

“邦繁宝”等具有该企业里程碑意义的销售服

务平台，实现业务标准化、管理流程化。

无论行业发展多么波折，林峰都坚守信

念。在制定正邦企业文化时，林峰帮助正邦集

团确立了“把小公司做成大公司，把大公司做成

大家的公司”的核心价值观，确立了“情系三农，

造福社会，以正兴邦”的企业使命，并制定了“员

工进步，企业发展，广泛联合，永远惠民”的经营

宗旨。

投资人才

林峰有着强烈的事业心和责任感。他出差

在外，经常一天奔波几百里，深入多个企业调

研，在公司经常工作到深夜。同时，他注重调动

员工积极性，让每个人都发挥潜力，成就事业。

在正邦科技，员工一经入职，公司就会帮助他们

制定职业规划，鼓励并推动“大众创业、万众创

新”，采取“投资人才”模式，扶持了100多名行业

精英创业，缔造“共创、共建、共担、共享”的创业

文化，在中国农牧行业产生了广泛影响，荣获

中国畜牧饲料行业年度经济人物、江西省五一

劳动奖章等荣誉。

在林峰的带领下，正邦科技 2019 年吸收

了近万名大学毕业生和贫困人员就业，2020
年面向全国招聘了 2 万多名大学毕业生。新

冠肺炎疫情发生后，正邦科技捐赠 2000 万元

给湖北和江西防控疫情一线，近 10 年为救

灾、助学、扶贫累计捐款 7300 多万元，该企业

荣获 2020 年江西抗疫贡献企业、抗击疫情重

大贡献民营企业荣誉，充分践行了社会责任

和担当。

林峰：从饲养员到
“中国500强”企业董事长

▶ 高欣

张赛：携机器人与济南高新区共成长
▶ 韩霄鹏

10年时间，能做什么？把家从青岛市区搬迁

到青岛高新区，企业从零开始到完成2亿元融资，

产品远销欧美十几个国家……青岛中领电子科技

有限公司创始人杨霞历经 10年磨砺，用柔弱的肩

膀扛起公司发展大旗。

青岛中领电子科技有限公司是一家集研发、

检测、设计、生产、销售为一体的国家高新技术企

业，主营产品为高精密锁芯、智能电子门锁、电子

安防门禁系统。

创业选址：锁定青岛高新区

2011年，经朋友介绍，杨霞决定将新成立的公

司落在青岛高新区。“没来青岛高新区那会儿，曾

经开车路过这里，当时就想，在青岛市的中心位置

竟然还有这么大一片空地，后期的发展一定不容

小觑，果然，这 10年的发展印证了我的推断。当

年，这里还是黄沙漫天，十分空旷，只有寥寥几座

楼，但是我一眼就看好这里，毫不犹豫。”来青岛高

新区 10年，杨霞对自己当初选址时的明智决定感

到庆幸。

落户、建厂只是万里长征的第一步，从 2011
年到 2014年，杨霞一头扎进了智能电子锁的研发

中。“创业之初，智能电子锁在北方几乎没有，只有

南方企业在做，可以借鉴的经验很少。”创业初期

的困难并没有困住乐观向上的杨霞，她和两名研

发人员一起熬夜、出差，找思路、想办法，“创业初

期的研发持续了3年，先后投入800万元。”

在研发的关键期，杨霞得知了北京故宫需要

安防升级改造的消息。如果能接下这个项目，企

业后期发展一定会走上快车道。“故宫项目不同于

民用项目，有它的特殊性，首先门是不能被破坏

的，挂锁的信号传输、电池等都是我们要面临的研

发难题。”面对一个又一个困难和一次又一次的失

败，杨霞对自己说，“要做就一定要成功。”最终，杨

霞和她的团队从当时国内参与投标的 4家企业中

脱颖而出，拿下了这一项目，成为其创业路上重要

的里程碑。“故宫项目后，我们又先后为沈阳故宫、

国家大剧院、胶东国际机场开发了智能门禁系

统，目前正在推进布达拉宫智能门禁系统的开

发。”

智能力量：年出口额1200万元

“产品从试订单到小批量再到大批量，时间跨

度很大，依托以前干外贸积攒的客户，我们的产品

一步一步走出国门，现在意大利、德国、英国、美

国、巴西等十几个国家都有我们的客户，年出口额

1200万元。”杨霞说着，脸上露出欣慰的笑容。尽

管投入生产后，企业负担变大、需要面对的压力也

更多，新冠肺炎疫情对企业发展也造成新的阻力，

但杨霞依然十分坚定，信心十足，“企业发展不是一

朝一夕，智能门锁是市场的发展方向，我们公司定然

还有很大的发展空间。”在企业发展的路上，杨霞带领

公司员工一步一个脚印，走得踏实而坚定。10年时

间里，公司拥有了 6 项专利技术，11 个计算机软件

著作权登记，具备山东省安全技术防范工程设计施

工一级资质，产品在欧洲市场通过 EN1303、一星、三

星认证，在市场上拥有较强的竞争力。

生活中，杨霞同样收获满满。“企业来青岛高新

区以后，我们把家搬到了这里，老大在青岛实验学校

读书，老二马上也要进小区周边的幼儿园了。”聊起孩

子，杨霞的脸上满是暖暖的笑意。“青岛高新区这几年

变化很大，商场一个接一个，道路宽敞，环境更不用说

了，周末休息时我常带孩子去附近公园，放放风筝，放

松一下。”杨霞对目前的工作和生活十分满意，“相信

我们公司的下一个10年会更好，青岛高新区的下一

个10年也一定满是惊喜。”

李江亮：光为媒 穿越虚拟与现实
▶ 王查娜

杨霞：“锁”定青岛高新区 放飞创新梦想
▶ 金俐秀 刘文研


